
ASSEMBLEIA ORDINÁRIA 1 

Ata nº. 017/2014 2 

Aos vinte três dias do mês de julho de dois mil e quatorze, às nove horas, reuniram-se 3 

para Assembleia Extraordinária na Usina do Gasômetro o Conselho Municipal do Idoso 4 

do Município de Porto Alegre, sob coordenação da Sra. Dilciomar Rodrigues, demais 5 

Conselheiros da sociedade, Conselheiros do Governo e convidados. Abertura dos 6 

trabalhos: SRA. DILCIOMAR GILMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Bom dia a 7 

todos. São todos bem-vindos, temos a alegria de estar todos aqui. Vamos dar início de 8 

forma muito simples e bem à vontade, vou começar com a composição da nossa mesa. 9 

Queremos convidar o Secretário Canal para fazer parte da nossa mesa. (Aplausos da 10 

plenária). Queremos convidar o Sr. Sílvio Leal, da Secretaria do Idoso, que é o nosso 11 

coordenador. (Aplausos da plenária). Este é um trabalho integrado da Secretaria do 12 

Idoso e o nosso COMUI. Este momento é uma preocupação com a nossa sociedade civil 13 

e vamos passar de imediato a palavra ao nosso Secretário André Canal. SECRETÁRIO 14 

ANDRÉ CANAL – Secretaria Adjunta do Idoso: Bom dia. Quero agradecer à presença 15 

de todos, dizer que o mês do idoso é um momento muito importante para a Cidade de 16 

Porto Alegre. Vou aproveitar uma fala que o Sílvio faz sempre, que as atividades do idoso 17 

deveriam ser o ano todo. Nós temos um trabalho, que foi encabeçado pela Zhélide em 18 

2006. Nós sabemos que a tua luta deve ter sido muito grande e hoje estamos desfrutando 19 

desta luta tua e de outros companheiros que estiveram juntos, a Dilci, a Graça, a Anira. É 20 

um momento não da Prefeitura de Porto Alegre, mas da sociedade. A Secretaria quer 21 

trabalhar junto com vocês, nós sabemos que o trabalho de vocês merece uma 22 

valorização muito grande, porque não é todo mundo que quer trabalhar com idosos. 23 

Então, temos que valorizar muito isso. Nós temos aqui várias entidades, todos que 24 

trabalham com idosos, nós precisamos neste mês da colaboração de vocês. Nós 25 

estaremos abrindo o mês do idoso dia 22/09. Queremos uma abertura grandiosa, fazer 26 

na Praça da Alfândega um grande movimento e contamos com todos vocês. Nós 27 

precisamos ir para a rua, é um grande momento de dizermos – nós estamos aqui. Por 28 

que só os jovens vão para rua? Nós temos que reivindicar e dizer que o idoso tem que ter 29 

o seu espaço reservado, o idoso tem que ser respeitado, não só por força de uma lei, do 30 

estatuto que garante direito, mas pela conscientização de um cidadão que trabalhou a 31 

vida toda e hoje sobre preconceito e violência por parte da família, não tem um bom 32 

atendimento. Então, este é o momento de estarmos colocando a boca no trombone. Eu 33 

conto com vocês, vamos estar apoiando todas as entidades, desejo um mês com 34 

bastante atividades, que a gente consiga colocar o idoso onde realmente merece. Nós 35 

vamos estar enviando um email dizendo o que queremos e o que vamos disponibilizar a 36 

vocês. Nós vamos nas regiões para que vocês possam chegar ao Centro no dia 22. 37 

Quero agradecer mais uma vez. O que vocês precisarem nós estamos à disposição, 38 

sempre com as portas abertas para auxiliar. Obrigado e boa reunião, Dilci. (Aplausos da 39 

plenária). SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Vamos convidar a Sra. 40 

Angélica, que trás a mensagem do Vereador Canal, está coordenando essa comissão, 41 

que eu tenho certeza que fará um trabalho magnífico, que já começou com grandes 42 

questionamentos.  SRA. ANGELICA – Frente Parlamentar em Defesa do Idoso: Bom 43 

dia. Eu venho através do Vereador Waldir Canal e é com imenso prazer que venha 44 

trabalha com vocês, defendendo a causa do idoso. Bom, a Frete Parlamentar em Defesa 45 

do Idoso quer trazer com a sociedade civil as questões do idoso, que devem sair do 46 

discurso e por isso estamos em ação. O mês do idoso é muito importante para todos nós, 47 

por isso agradeço em nome do Vereador Waldir Canal a participação de instituições 48 
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organizadas que estão aqui. Fazemos parte desse processo de crescimento do idoso e 49 

valorização dos cidadãos que fazem a história. (Aplausos da plenária). SRA. DILCIOMAR 50 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Vamos passar a palavra ao Sr. Sílvio, que conhece 51 

bem esta história e que melhor impossível seria a escolha para coordenar este projeto. 52 

SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: É um 53 

compromisso, Dilci. A história a gente conhece, mas temos muito para conhecer ainda. 54 

Bom dia a todos. Na verdade, estamos construindo o calendário de atividades do mês do 55 

idoso, que inicial em 22/09 e vai até 22/10. Vocês receberam na entrada o 56 

formulariozinho, onde vocês vão colocar as atividades que vão acontecer ou que queiram 57 

fazer. Temos a parceria das secretarias: o Lucas da Cultura, o Giacomoni do Esporte, da 58 

Saúde é o Roberto e a Tatiana, aqui a Secretaria do Idoso comigo e a Melissa, mais a 59 

FASC com a Anira e a Graça. É bem como disso o Secretário, queremos fazer uma 60 

abertura para marcar a Cidade. Vamos fazer um cortejo, onde inicie na Praça da 61 

Alfândega, via Rua da Praia, esquina Democrática, descendo até o paço Municipal, onde 62 

faríamos o ato público. a partir das 13 horas terá um caminhão de som na Praça da 63 

Alfândega, vamos ficar abertos para divulgações, falas de autoridades e apresentações 64 

culturais, até a saída do cortejo, às 17 horas. Bom, nós precisamos contar com vocês, 65 

vocês são os protagonistas. São várias entidade, então, pedimos que tragam, ou banner, 66 

ou bandeira, instrumentos musicais, é a criatividade que vai fazer esse roteiro todo. 67 

Contamos com a banda da Brigada, a Escola Militar, escolas de sambas tem dois grupos. 68 

É uma coisa alegre, para cima, para fazer essa busca dos direitos dos idosos. A gente 69 

tem visto a violência, falta de atendimento, falta de respeito no ônibus, é o momento de 70 

fazer esse referendo, vamos falar e conscientizar que o cidadão idoso é importante na 71 

Cidade por tudo que construiu e ainda pode construir. A ideia básica é essa, contamos 72 

com a parceria de vocês. Teremos transporte para trazer e levar o pessoal, estamos 73 

trabalhando os itinerários das entidades de todas as regiões. É uma parceria do 74 

Conselho. É importante nós recebermos as datas e locais de cada evento de vocês até o 75 

final deste mês, porque temos um prazo para fazer a programação e divulgar. SRA. 76 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Nós vamos abrir para as falas. Vocês 77 

podem ir levantando o braço que vamos anotando. SECRETÁRIO ANDRÉ CANAL – 78 

Secretaria Adjunta do Idoso: Eu gostaria de passar a palavra, presidente, ao Dr. 79 

Cristiano, da OAB, que tem encabeçado essa luta. Então, com a sua permissão, passo a 80 

palavra a ele. SR. CRISTIANO – OAB: Bom dia a todos. Na verdade, eu trago a notícia 81 

que a OAB está muito preocupada com o funcionamento da nossa Delegacia do Idoso do 82 

Município de Porto Alegre. Em razão disso a Comissão Especial do Idoso realizou uma 83 

inspeção na delegacia, ode constatamos uma série de problemas, que gostaríamos de 84 

aqui relatar e certamente teremos a acolhida por parte do Poder Público, da nossa 85 

Secretaria de Segurança do Estado para que seja resolvido. Realmente, o trabalho do 86 

delegado Antonio Machado e sua equipe é um trabalho heroico, porque eles não 87 

dispõem de estrutura adequada, são 12 servidores para atender toda a demanda de 88 

Porto Alegre e da região metropolitana. Tem um problema estrutural aquela delegacia, 89 

não há acessibilidade, é uma estrutura muito deficitária, com divisórias físicas adaptadas 90 

e que não socorre a delegacia no que necessita.  Então, nós estamos vendo uma agenda 91 

com o Secretário Michel, já convidamos o COMUI para estarmos juntos. SRA. 92 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: E nós estaremos junto, pode ter 93 

certeza. SR. CRISTIANO – OAB: E um comunicado, só não temos data ainda, mas 94 

faremos uma grande audiência pública para discutir os processos judiciais que envolvem 95 

idosos. Nós sabemos que os processos demoram, existe uma lei, mas o sistema está 96 

congestionado. Vamos discutir alternativas para termos maior efetividade. Nós vamos 97 
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informar o Conselho. Agradeço a todos e ficamos à disposição. SRA. DILCIOMAR 98 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Com certeza, pode contar conosco. Vamos abrir as 99 

inscrições, o espaço está aberto para falas. Venha aqui, por favor. SRA. ZHÉLIDE 100 

QUEVEDO HUNTER – UNIRITTER: Bom dia. A UniRitter é uma parceira para as 101 

atividades, tem um auditório com 600 lugares, tem outro, salas de aula também. estamos 102 

à disposição. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Ele também tem 103 

atividades, peça que eles nos apresente as atividades, que geralmente são muitas. De 104 

repente eles já têm uma programação, é s nos encaminhar. Obrigada. SRA. IEDA MARIA 105 

FOX – Associação da Maturidade Chão de Estrelas: Nós temos um bloco 106 

carnavalesco da própria associação, poderemos participar da abertura, também temos 107 

baile durante a semana. Ela é aberta, é no Clube dos Sargentos da Brigada, todas 108 

terças-feiras, das 15 às 17 horas. SECRETÁRIO ANDRÉ CANAL – Secretaria Adjunta 109 

do Idoso: Seria interessante vocês encaminharem a programação depois e neste 110 

momento nós apenas tirarmos as dúvidas. SRA. LORENA MITTER – Associação da 111 

Maturidade Chão de Estrelas: Bom dia. Com relação à Semana Farroupilha, nós vamos 112 

ter alguma representação no parque da Harmonia? Seria interessante apresentarmos 113 

alguma coisa. E em relação à saúde do idoso, do homem e da mulher, se teremos 114 

alguma palestra sobre AIDS, que tem sido uma epidemia, se teremos palestras para os 115 

idosos. O momento é muito oportuno. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 116 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Nós não podemos indicar nada, porque não 117 

temos a programação ainda. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Nós 118 

temos o Piquete do Orçamento Participativo, que pode nos acolher e foi colocado à 119 

disposição do COMUI. Nós poderíamos ter uma representação de idosos no desfile. 120 

Quem mais fala? SRA. MARTA TOLENTINO – ANAPPS: A ANAPPS vai realizar suas 121 

atividades, vamos encaminhar, mas muitas entidades tem-nos procurado solicitando 122 

apoio. Quero dizer que as instituições façam contato conosco para que a gente possa 123 

agendar e não marcar duas instituições no mesmo horário. Estamos abertos, mas façam 124 

o contato para agendarmos esse apoio, essa parceria. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 125 

TEIXEIRA - ANAPPS: Eu gostaria de colocar, enquanto ninguém se inscreve para falar, 126 

que nós sabemos de todas as dificuldades na área de saúde, em toda as áreas do idoso, 127 

porque o nosso Brasil não estava preparado para o idoso, nós não estávamos 128 

preparados para o idoso. Eu penso no que sou, idosa, aposentada, participante, 129 

voluntária. Não tenho partido e nem emprego, faço voluntariado há quase 20 anos. 130 

Então, este mês sugerido, e eu lhe parabenizo, Secretário, por se disponibilizar a ir para 131 

a rua, porque é muito fácil reclamarmos em ambiente fechado, é difícil colocarmos a cara 132 

à transparente na rua. É mais fácil falar mal do governo do que construir ações reais. Eu 133 

lhe cumprimento, porque lidado com os problemas dos idosos criaste um curso para 134 

capacitar pessoas para atender idosos, em uma salinha deste tamainho. Então, vamos 135 

nos unir, vamos para a rua, cada um levando a sua atividade. Essa foi a proposta e o 136 

COMUI assumiu dar condições de que tenha transporte para facilitar. Então, vamos fazer 137 

com que a coisa aconteça, porque somente unidos poderemos reclamar, porque 138 

reclamações isoladas não adianta. É uma história antiga, uma vara eu quero, duas varas 139 

eu quebro, mas coloca trinta varas para ver se eu quebro.  Vamos passar a palavra. SR. 140 

RODRIGO COSTA – Presidente da Escola de Samba Imperadores do Samba: Bom 141 

dia. Nós estamos nos disponibilizando a participar e o nosso espaço também está à 142 

disposição. Depois vamos passar o que pode fazer. gostaria de saber se podemos 143 

descentralizar um pouco, porque temos na zona norte um pavilhão enorme, com 144 

alegorias, se é possível naquela distancia também fazermos alguma coisa, para nos 145 
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organizarmos. Obrigado. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria 146 

Adjunta do Idoso: É possível sim, dependendo da vontade de cada entidade que vai 147 

colocar seus espaços. Nós queremos atingir toda a Cidade, por isso estamos montando a 148 

agenda. Na verdade, é só colocar a proposta e vamos ver a possibilidade. CAPITÃO 149 

PAZ – Corpo de Bombeiros: Uma pergunta rapidamente, curto e grosso: é preciso 150 

saber o itinerário de onde sai, onde chega, porque estamos levando a autoescada 151 

mecânica, que tem uma altura significativa, para não danificarmos fiação elétrica, 152 

telefonia, bem como o piso. Por exemplo, a Rua da Praia, não podemos danificar. Então, 153 

precisamos verificar esse itinerário. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 154 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Rua dos Andradas até a Esquina Democrática, 155 

converge para a Borges, até a Prefeitura. Acho que carro grande não passa. SRA. 156 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Por favor, EPTC, não se retire. Se 157 

pudesse falar um pouco, porque vocês têm um trabalho importante, porque o número de 158 

idosos atropelados é muito grande. SRA. TATIANE - EPTC: Bom dia. Nós vamos 159 

encaminhar uma proposta por email, conforme foi solicitado no início. A gente trabalha 160 

com um grupo de idosos, temos atividades, montamos uma cartilha de educação, 161 

comportamento no transporte público, a questão das orientações.  Nós podemos 162 

contribuir sim e vamos enviar por email. Obrigada! SRA. MELISSA TROMBINI 163 

PEDROSO – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Ontem eu tive contato 164 

com o Prof. Dionísio, do Instituto de Cardiologia, que me passou que faz trabalhos 165 

voluntários com técnicos de enfermagem. Eles se disponibilizam em ir nas instituições 166 

verificar pressão. SRA. ROSA – Instituto de Cardiologia: Bom dia. Nós temos um 167 

grupo, temos um cuidador no grupo, a participação no evento é colocar a equipe no 168 

momento. A nossa inserção é com dicas de saúde, ver cada vez mais a inserção é 169 

importante, porque é importante que os profissionais da saúde também se conscientizem 170 

desse problema social, que passa a ser um problema social, a questão do idoso. Nós não 171 

temos algo formado ainda, mas podemos fazer parcerias com dicas de saúde. Vou 172 

começar a elaborar. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria 173 

Adjunta do Idoso: Pessoal, é quase meio dia, só quero lembrar o prazo para o 174 

encaminhamento das atividades, que é até o final do mês. Nós vamos trabalhar com 175 

esses eventos, a programação, aí encaminharemos a vocês. SR. WOLMIR VILA VERDE 176 

– Clube Amigo Social e Cultural: Nesta área nós queremos junto o Chão de Estrelas 177 

nos escrevermos para fazer o baile de encerramento do sem de idoso, no Harmonia. Era 178 

o baile das rainhas. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Este baile de 179 

encerramento já faz parte, a parceria da ANAPPS tem, depois só vamos fazer a 180 

aproximação. Bom, a abertura será fantástica, com grande divulgação, nós queremos 181 

mostrar força, com as entidades mais variadas. Os bombeiros vão homenagear o mais 182 

antigo bombeiro. O idoso está em toda parte e nós temos que estarmos juntos, cada um 183 

com seu banner, sua faixa, camiseta, com apito, tambores, enfim, até a sirene do Corpo 184 

de Bombeiros. Vamos fazer muito barulho para mostrar que estamos aqui. Mais alguém 185 

quer falar? Estamos muito adiantados na hora. Nós queremos agradecer a todos 186 

presentes, a mesa. Por favor, divulguem o nosso mês, temos muitas atividades 187 

belíssimas. Senhores e senhoras, muito obrigada!  188 

 189 

 190 

- Encerram-se os trabalhos e os registros taquigráficos às 12 horas. 191 

 192 
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